

Supracommunalité :

les 12 travaux de la Province



Ils sont 12... et ils sont beaux ! L'appel lancé par la Province auprès des communes pour le co-financement de projets locaux n'a pas tardé à porter ses fruits. Douze dossiers représentant une participation provinciale d'un million d'€ ont été rentrés. Du slowfood à la promotion du vélo ... les préoccupations des pouvoirs locaux semblent fort dans l'air du temps. Gouvernance, attractivité territoriale et développement durable sont au rendez-vous d'une dynamique inédite qui pourrait bien transfigurer notre institution !

La supracommunalité est un fameux enjeu pour la Province ! En additionnant la participation annuelle au financement des services de secours et les actions que la Province mène traditionnellement en faveur des communes et des associations, on arrive à la coquette somme de 17 millions d'€... Parmi ces millions, un petit nouveau : celui dédié, dans le budget 2017, au financement de projets visant à structurer les territoires du Hainaut.

« 0,75 centimes par habitant ont été libérés pour encourager la concrétisation de projets locaux nouveaux », explique le Président du Collège Serge Hustache, enthousiaste porteur de la démarche. Afin de susciter les vocations, le Collège provincial est allé à la rencontre des maires réunis dans les trois territoires qui composent le Hainaut : la Wapi, Cœur de Hainaut et Charleroi Sud Hainaut. Pour rendre un projet, quelques conditions minimales avaient été définies par le Conseil provincial dans une belle unanimité : que les communes dépositaires soient au moins deux, qu'elles inscrivent leur projet sur une durée de deux ans et qu'elles se trouvent associées à une institution provinciale en fonction des axes prioritaires de notre institution.

Toutes les communes sont aujourd'hui concernées par au moins un projet. Preuve d'un réel intérêt. Il revient maintenant au Conseil provincial de consolider, avant les vacances, les modalités de ces partenariats prometteurs.

Dans le Cœur du Hainaut

A bicyclette

« Nous devons nous connecter aux territoires voisins », constate Maité Dufrane, coordinatrice de Cœur de Hainaut, ce territoire couvrant la zone IDEA. Et de fait, celui-ci était à la traîne dès que l'on évoque les points-nœuds, réseau de signalisations chiffrées destiné aux cyclistes. Entre la Wapi et le pays de Chimay, elle faisait pâle figure. Bientôt un mauvais souvenir puisque le co-financement provincial permettra de relier les localités et lieux touristiques de Mons-Borinage et du Centre. Nos collègues de Visit Hainaut ont préparé le terrain et défini 850 kilomètres de voiries propices à la balade pour y déployer les points-nœuds. La Fondation Mons 2025, associée au projet, mènera des actions culturelles pour que chacun s'approprie la démarche en parrainant un tronçon. Ambitieux !

Vers un fauchage durable

Dans le parc naturel des Hauts-Pays, le fauchage est une affaire sérieuse ! Les 6 communes concernées (Colfontaine, Dour, Frameries, Honnelles, Quévy, Quiévrain) s'unissent en faveur de la biodiversité. Avec l'aide de la Province, elles projettent d'acheter du matériel polyvalent permettant une gestion différenciée des bords de routes et dans les espaces verts publics.

En Wallonie picarde

Un citoyen... un arbre

Mobilisation générale pour planter... 350 000 arbres d'ici à 2025! Toutes les communes de la Wapi s'unissent pour porter ce projet. Un pari sur les potentialités vertes de l'ouest du Hainaut et sur la sensibilisation aux enjeux de l'environnement. « *Nous voulons aussi, avec l'expertise de la Province, former les services communaux aux techniques de plantation et d'entretien du patrimoine arboré* », complète Tony Da Costa, coordinateur de Wapi 2025. C'est bien parti, 20 000 arbres ont déjà trouvé refuge dans le pays de Tournai !

En route pour la forme

Les Collines misent sur le sport. Celles, Frasnes et Mont de l'Enclus veulent faciliter l'accès à l'activité physique. On peut certes y gravir les monts du secteur... mais les 3 communes entendent aussi mutualiser leurs infrastructures pour élargir l'offre sportive.

Du slowfood... à la slowculture

Enghien et Silly se la jouent cool. Avec l'Asbl Cittaslow, ces communes veulent aller à la rencontre des citoyens pour retisser les liens de la vie sociale et faire renaître l'esprit des quartiers. Leurs arguments : la culture, l'alimentation saine et l'économie locale.

Festi... Vals de Dendre

Entre les deux coule une rivière... Ath et Lessines veulent capitaliser sur la Dendre pour développer des pôles d'attraction. Pour ce faire... les arts de la rue seront à l'honneur !

Se former au management

D'Antoing à Rumes, 8 communes sollicitent la Province pour développer des formations au management socio-économique. Réforme des grades légaux oblige, elles veulent s'inscrire dans des performances accrues et l'instauration d'un contrôle interne. Cela tombe bien : notre institution en connaît beaucoup sur le sujet !



Dans Charleroi Sud-Hainaut

Bienvenue chez nous !

Le projet majeur de ce territoire a toutes les allures d'une stratégie pour renforcer l'image de Charleroi Sud-Hainaut et sa dynamique supracommunale. La conférence des bourgmestres et IGRETEC proposent un plan ambitieux pour promouvoir le bassin de vie carolo à l'international et améliorer son attractivité. Campagnes de communication, présence dans les grands salons : Charleroi et son territoire veulent se vendre... et séduire. « *Notre volonté est aussi de capter les employés, cadres et investisseurs travaillant dans la région pour qu'ils y résident* », précise Nicolas Sottiaux, coordinateur du comité de développement stratégique.

Haro sur la pauvreté !

A Farciennes et Aiseau-Presles, la lutte contre la précarité est prise à bras-le-corps. L'ambition communale est d'y développer des épiceries sociales, de favoriser l'acquisition de meubles et de nourriture à faible coût mais également de s'appuyer sur l'expérience provinciale en matière d'éducation à la santé et d'alimentation saine.

L'art de la conciliation...

Introduire l'éthique dans les relations citoyennes : à Fontaine et Courcelles on y croit ! Les deux communes veulent former des séniors à l'art de la conciliation pour prévenir ou résoudre les conflits commerciaux et entre particuliers qui, souvent, empoisonnent nos relations. Dans la même philosophie, elles projettent de sensibiliser les enfants à leur règlement général de police et à ses enjeux : tri des déchets, respect du mobilier urbain... Parce que les bambins sont les citoyens de demain !

... Pour mieux vivre ensemble

Même panorama et même pari à Erquennes, Lobbes et Merbes : face aux problèmes de voisinage, aux incivilités et à la méconnaissance des règles, on joue la carte de la conciliation éthique. Une démarche en vogue !

Diabète et surpoids : nos bêtes noires !

La prévention et l'éducation à la santé sont des spécialités de notre Province. Message reçu à Chimay, Momignies et Froidchapelle ! L'association hospitalière du Sud-Hainaut s'engage dans une lutte de grande ampleur pour dépister le diabète et enrayer l'expansion du surpoids. « *La proportion de femmes diabétiques a doublé en Hainaut entre 2008 et 2013* », analyse Frédéric Flamand, directeur médical de l'hôpital. D'où l'urgence d'une action avec notre Observatoire de Santé. Opérations de dépistage, formation des enseignants et ateliers : la stratégie est affinée !

